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Как известно, водные растворы некоторых полисахаридов (агар, альги​нат, каррагинан и т.д.) при охлаждении переходят в гелеобразное состояние, если концентрация полимера превышает некоторое критическое значение. Сочетая в себе одновременно упругие свойства твердых тел и вязкие свойства жидкостей, гели широко применяются в пищевой промышленности, фармацевтике,  биоинженерии, керамической технологии и т. д. Для  ре​ше​ния конкретной практической задачи следует определенным образом подобрать реоло​гические параметры (упругие постоянные, прочность, вязкость и т. д.) геля. А целенап​равленное регулирование значений этих параметров вызывает необходимость изучения вли​яние различных добавок (неорганических солей, микро- и наночастиц и т.д.), введенных в гель среду на указанные свойства геля. В данной работе с помощью ротационного виско​зиметра изучена возможность управления реологическими свойствами (критическое напря​жение течения и структурная вязкость) агарового гидрогеля путем добавления в гель-структуру второго полимера – полиэтиленгликоля (ПЭГ).
          В эксперименте был использован агар (производство фирмы Hispanagar), обладающий высокой гелеобразующей способностью в водной среде. Приготовление агарового геля вы​полнено по стандартной технологии. Анализ кривой течения агарового геля  пока​зывает, что последний ведет себя как бингамская жидкость, т.е. течение геля носит порого​вый характер. Пороговое напряжение течения геля, являещееся мерой проч​нос​ти геля, для 1 %-го агарового геля составляет 21,4 Па, а наименьшая ньютоновская вязкость – 0,67 Па·с. Несмотря на то, что ПЭГ не является гелеобразующим полимером, его до​бавление сущес​твенно увеличивает прочность агарового геля. Например, 1 % ПЭГ с моле​кулярной массой 1500 увеличивает значение критического напряжения исследованного геля до 29,5 Па. В то же время добавление ПЭГ сильно уменьшает вязкость агарового геля. Наименьшая ньютоновская вяз​кость умень​шается почти в два раза (0,35 Па·с). Варьируя концентрацию и молекулярную массу ПЭГ, можно в широких пределах менять значения указанных реологических пара​метров. Уста​новленные закономерности интерпретируются в рамках современных моделей физических гелей.    
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The water solutions of the some polysaccharides (an agar, alginate, karraginan  etc.) forms a gel state by cooling if concentration of polymer exceeds some critical value. Combining simultaneously elastic properties of solids and viscous properties of liquids, gels are widely applied in food-processing industry, pharmaceutics, bioengineering, ceramic technology etc. In order to solve the concrete practical problem it is necessary to choose the rheological parameters of gel (elastic constants, durability, viscosity, etc.) in definite range. The purposeful regulation of values of these parameters requires the investigations concerning to influence of various additives (inorganic salts, micro-and nanoparticles etc.) embedded into gel medium on the mentioned properties of gel. In this work the possibility of regulation of some rheological parameters of agar hydrogel by addition of the second non-gelforming polymer - polyethylenglycol (PEG) to gel structure has been studied. 
          As experimental technique the rotational viscosimerty has been used. The polysaccharide agar (manufactured by firm Hispanagar) has a high ability to form gel in water. Preparation of agar gel is carried out by standard technology. The analysis of agar gel flow curve shows that last behaves a Bingham fluid, i.e. flowing of gel has threshold character. The yield stress that is the measure of gel strength, is 21.4 Pa for pure 1 % agar gel and viscosity – 0.67 Pa·s. Though PEG is not gel-forming polymer, its addition essentially increases the strength of agar gel. For example, 1 % PEG with molecular weight 1500 increases the yield stress of the investigated gel up to 29,5 Pa. At the same time an addition of PEG strongly reduces viscosity of agar gel. The lowest Newton viscosity decreases almost twice (0,35 Pa·s). To vary the concentration and molecular weight of PEG it is possible the controlling of above mentioned parameters in the wide range. The observed facts are interpreted on the base of modern physical gel models.     
